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習主席金磚講話 國際反響熱烈
找準合作之道 再創「金色10年」

香港文匯報訊（記者 鄭群、鄭治祖）
國家主席習近平在金磚國家工商論壇開
幕式上的主旨演講，以及在金磚國家領
導人第九次會晤上的重要講話，引起香
港各界熱議。香港各界昨接受香港文匯
報訪問時表示，面對世界發展新格局，
開放多元的發展夥伴網絡，讓更多新興
市場國家和發展中國家參與金磚合作機
制，可不斷擴大金磚國家的國際影響
力，相信這對世界經濟發展、維護世界
和平等都有極大益處，並帶來積極正面
的影響。

王國強：盼港商抓緊機遇
全國政協文史和學習委員會副主

任、香港中華總商會副會長王國強指
出，今次金磚國家峰會吸引多國政要
及工商界人士雲集廈門，令世界再一
次了解中國。峰會將目光放在未來十
年，提出推動「金磚＋」合作模式，

讓更多的發展中國家利用金磚國家平
台，達至合作共贏。他希望香港商界
亦可抓住機遇，進一步增強與金磚國
家經濟、文化方面的交流與合作，共
同推動國家發展。

張學修：共同反對霸權主義
全國政協委員、香港中華出入口商會

會長張學修表示，習近平主席強調金磚
國家共同反對霸權主義和強權政治，提
出拓展金磚影響，推動「金磚+」合作模
式，共創第二個「金色10年」，意義非
常重大。
張學修相信，在目前的世界貿易主義
保護背景下，只要中國繼續改革開放，
經濟發展壯大，中國發揮好引領作用，
金磚國家在貿易、投資便利和促進、電
子商務、知識產權、服務貿易領域，開
展經濟技術合作，必將會出現習主席所
說的第二個「金色10年」。

李秀恒：冀金磚平台配合「帶路」
全國政協委員、中華廠商會會長李秀

恒表示，港人對金磚五國並不陌生，是
次峰會提出的「金磚＋」合作模式，擴
大金磚合作平台，他希望金磚國家合作
平台，亦可配合「一帶一路」的發展，
成為中國一系列對外發展的策略，港商
亦可透過國家與這些國家簽訂的貿易合
作協議，享受國民待遇而受惠，與更多
的國家一同攜手，互相幫助，打破各自
保護及競爭局面，力爭共同創富。

顏寶鈴：贊同「金磚+」模式
港區全國人大代表顏寶鈴指出，習主
席講話提出工商界是金磚國家經濟發展
的主力軍，實在令人振奮。因為工商界
在金磚五國合作中，甚至在「一帶一
路」的建設過程中，都是先行一步，通
過「走出去」的策略，從而推動國與國

之間的經濟合作，從而實現經濟融通、
民心相通。
她又非常贊同習主席提出的「金磚+」

模式倡議，指出金磚五國經濟總量，在
全球中的比重已由10年前的12%增長到
去年的23%，表明由發展中國家組成的
經濟體作用越來越大，而擴容的倡議體
現了國際視野，不僅可以為金磚國家帶
來更多的發展機遇，對維護世界和平、
實現全球共同繁榮均具有重要意義。

葛珮帆：前瞻規劃利全球經濟
民建聯立法會議員葛珮帆指出，習主

席的演講明確指出金磚五國是發展中國
家和新興經濟體的重要平台，談及的內
容，具備智慧、有構思亦有實際行動，
充分體現了近年國家在國際社會上所扮
演的重要角色，也體現了國家訂出具前
瞻性的規劃，對全球經濟發展、維護世
界和平、合作共贏等都有很大好處。

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉、何德
花、蔣煌基 廈門報道）鼓浪嶼今年7月
被列入世界文化遺產名錄。昨日上午，
聯合國教科文組織總幹事伊琳娜．博科
娃來到鼓浪嶼，向廈門市頒發世界遺產
證書。國家主席習近平也在當天的歡迎
晚宴上稱讚，鼓浪嶼列入世界文化遺
產，將為廈門增添新的色彩。

博科娃女士在致辭中，高度評價鼓浪
嶼歷史國際社區。她說，「我認為這是
對源遠流長的絲綢之路的傳承，它把不
同民族不同文化凝聚在一起，與習近平
主席提出的『一帶一路』倡議是不謀而
合的。」而在3日的參觀遊覽中，博科
娃亦揮筆寫下了對鼓浪嶼申遺成功的祝
賀和此行的感受。她表示，鼓浪嶼創造

了建築和美學的融合，保護和保存這些
稀有財產是我們共同的責任。授牌儀式
結束後，嘉賓前往黃家花園庭院內參觀
金磚五國世界文化遺產照片展，欣賞社
區音樂活動。
據介紹，鼓浪嶼是中國第52處世界遺

產。截至目前，中國成為世界遺產數目
最多的國家。今年7月8日，「鼓浪嶼：
歷史國際社區」正式列入世界文化遺產
名錄。那一刻，被習近平總書記譽為
「女王皇冠上的寶石」愈加熠熠生輝，

這座風光旖旎、人文薈萃的歷史國際社
區，成為全人類共同呵護的文化瑰寶。

金秋九月，金磚合作之船從廈

門啟程，再次揚帆遠航。世界矚

目中，金磚國家領導人第九次會

晤 4 日在廈門國際會議中心舉

行。國家主席習近平發表題為

《深化金磚夥伴關係 開闢更加光

明未來》的重要講話，

國際社會反響熱烈。

由 國 家 一 級 編
導、北京奧運會開
幕式《夢幻五環》

編導組組長謝南「操刀」導演的廈門
會晤晚會，在輕柔海風中糅合閩南元
素，並將特邀五國元素也納入舞美。
名為「揚帆未來」的晚會，以大海

為主題和主線。「幕一打開，海風將
撲面而來。廈門是『海上花園』，這
場晚會的靈感來自於大海，命名為
『揚帆未來』，與廈門會晤的願景相
契合。」謝南說，帶有強烈海洋氣息
的閩南文化，給晚會提供了創作思路
和構想，中國文化遺產南音、戲曲、
提線木偶等元素貫穿於晚會中。例如
南音演唱《百鳥歸巢》，便是閩南風
情、中國現存最悠久的傳統古樂，這
種表演形式持續至今已有 1,000 餘
年，被列入人類非物質文化遺產代表
作名錄。古箏與童聲演唱《月亮月光
光》，也是納入閩南校園「讀冊歌」
的經典童謠曲目。

■香港文匯報記者 蔣煌基、
何德花、蘇榕蓉 廈門報道

香港文匯報訊（記者 蔣煌基 廈門報
道）金磚國家領導人第九次會晤期間，參加
金磚國家工商論壇的中國企業家代表對金磚
國家市場開拓等充滿期待。九牧廚衛股份有
限公司董事長林孝發指出，金磚國家都在學
習中國發展模式，中國模式將會在金磚國家
之間複製，並且得到優化升級。
林孝發認為，金磚五國目前處於消費升
級階段。中國作為此方面的引領者，消費升
級將會傳道到金磚國家甚至全球。「這是中
國企業的機會，尤其是借此契機從金磚國家
做起，為中國企業爭取到更大空間。」林孝
發說。

電商領先 利人民幣國際化
林孝發說，中國的電子商務領先全世

界，電商將為全球經濟崛起提供更好的增長
方式。「全球的消費結算如果都用中國的支
付寶和微信支付，世界的結算中心就將設在

中國，我們就可以和美元對比，能把人民幣
帶到國際化，這是很好的機會。」他說。
匹克集團董事長許景南告訴香港文匯報記

者，金磚國家人口佔全世界43%，如果把五
國關係處理好，打通地緣，增強更好的互聯
互通，強化貿易，產生的效益將不只是單純
的打開世界40%的市場。「我想，金磚機制
也是中國走向國際化的一個重要步驟，也是
建立國際新秩序的重要步驟。五個國家互通
有無，對五國人民都是福音，將為五國老百
姓和企業家提供龐大機遇，我們將借這次會
晤最先打開巴西市場。」許景南說。
受邀參會的台商、天福集團董事長李世

偉向記者表示，是次論壇共有四位台商參
加，是「絕無僅有」的一次。「這也代表着
祖國政府對台商、台資企業對大陸經濟貢獻
的肯定，是對台商的認同，也代表着祖國政
府也把金磚五國的商業機會讓台商參與、分
享，我們很受鼓舞。」

聚焦「金磚+」港各界：全球得益

優化中國模式 金磚國家掘金

會峰磚金

國際社會對習主席的講話反響熱烈，
點讚金磚合作過去10年的亮眼成

績，看好金磚合作更加務實、行穩致
遠，期待金磚合作第二個「金色10年」
回應世界所需。

互尊互助發展 共享共贏共濟
習主席在講話中說：「金磚合作之所
以得到快速發展，關鍵在於找準了合作
之道。這就是互尊互助，攜手走適合本
國國情的發展道路；秉持開放包容、合
作共贏的精神，持之以恒推進經濟、政
治、人文合作；倡導國際公平正義，同
其他新興市場國家和發展中國家和衷共
濟，共同營造良好外部環境。」
澳大利亞創新金融研究院院長郭生祥
對此表示贊同，認為金磚五國處於不同
大洲和地區，資源稟賦不同，發展道路
不一樣，但發展階段相似，在合作中不
僅資源互補，而且互相借鑒發展道路和
方式。
聯合國助理秘書長、國際貿易中心執
行主任岡薩雷斯指出，金磚國家機制在
過去10年從無到有，取得了很大成就，
這一機制所展現出來的開放與合作精神
代表了一個正確的方向。五國加強溝
通、共同發聲，在應對世界共同挑戰中
發揮越來越重要的作用。
巴西中巴商業資訊顧問中心主任、經
濟學家羅尼．林斯表示，金磚國家合作
理念得到越來越多國家的理解和認同。
金磚國家不僅通過彼此之間的合作，在
各自的政治、經濟和社會發展道路上取
得成績，為各自人民創造福祉，而且業
已成為國際社會的一股正能量，成為廣
大發展中國家可以信任的合作夥伴。

深化務實合作 充分釋放潛力
習主席強調：「務實合作是金磚合作

的根基，在這方面我們成績斐然。同
時，我們也要看到，現在，金磚合作潛
力還沒有充分釋放出來。據統計，2016
年金磚國家對外投資1,970億美元，只有
5.7%發生在我們五國之間。這說明，我

們五國還有廣闊合作空間。」
美國庫恩基金會主席羅伯特．勞倫斯

．庫恩指出，金磚國家過去10年完成了
一些實質性的工作，如成立了金磚國家
新開發銀行，已完成和正在進行的項目
均重視綠色投資和節能投資，為未來搭
建最佳架構。
金磚國家新開發銀行行長卡馬特說，

新開發銀行的目標就是進一步支持金磚
國家的合作與發展，其規模還將不斷壯
大，希望在未來5年內，也就是在2021
年能實現貸款審批通過的金額達到320
億美元。
印度工商聯合會主席達拉戈基指出，

印度和中國共有20多億人口，其中35%
的人口在35歲以下，人口結構上有優
勢，並且有很多經濟增長點，他相信兩
國及金磚國家之間合作的前景非常光
明。

參與全球治理 回應世界期待
習主席說：「當前，世界格局發生了

許多深刻複雜變化。在這一背景下，金

磚合作顯得更加重要。五國人民希望我
們攜手促進發展，提高人民福祉。國際
社會期待我們維護世界和平，推動共同
發展。」
歐洲議會歐中友好小組秘書長蓋琳認

為，在過去10年裡，因為經濟危機、恐
怖主義等諸多原因，西方發達國家不能
帶領其他國家走出陰霾，反而是金磚五
國作為新興經濟體為世界發展作出巨大
貢獻。
哈薩克斯坦世界經濟政治研究所歐亞

問題專家伊濟莫夫說，在當前世界形勢
下，金磚機制可以推動多極世界格局的
形成，其他新興市場國家和發展中國家
希望同金磚國家合作，給本國的經濟發
展帶來新的動力和機遇。
歐洲議會對華關係代表團主席喬．萊

嫩表示，氣候保護、《巴黎協定》和
2030可持續發展目標的實現都離不開歐
盟與金磚五國的全方面深入合作，歐盟
希望與金磚五國建立有效的夥伴關係，
為應對全球性挑戰作出更多積極貢獻。

■新華社
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■國際社會對習主席的講話反響熱烈，期待金磚合作再創第二個「金色10年」。圖為舉行金磚國家領導人第九次會晤的廈門國際會議中心周邊夜景，金光耀眼。 新華社

■「揚帆未來」晚會，以大海為主題。
中新社

■鼓浪嶼是中國第52處世界遺產。
鼓浪嶼管委會供圖


